
Témoignage  de  transmission
d’un projet familial vers un
bien commun
Les enjeux de la transmission

Aujourd’hui, de nombreux projets collectifs voient le jour,
mais  comment  faire  prospérer  l’étincelle  et  l’énergie  de
départ lancée par les fondateurs, et la propager.
Au-delà de la vision et de la raison d’être du projet, la
question  du  foncier  apparaît  comme  primordiale.  A  qui
appartiennent  les  terres?
De plus en plus de GFA, SCI citoyennes permettent la création
de lieux et permettent d’en faire un bien collectif. (qui
appartient à un groupe d’individus)
Après  12  ans  d’existence,  le  Bois  du  Barde,  est  un  des
premiers  écolieux  en  France  à  aller  plus  loin  dans  la
transmission du foncier, en passant sous fond de dotation.
Permettant ainsi d’en faire un bien commun. (qui appartient à
tous).

Un cheminement personnel puis collectif

Créé en 2011, Le Bois du Barde est né sous l’impulsion d’Anne-
Laure et Gilles NICOLAS.
Leur  rêve:  vivre  dans  un  environnement  épanouissant,  se
réaliser  en  tant  qu’individus  et  partager  ce  mode  de  vie
simple, relié au Vivant.
Ce projet a démarré sur les bases d’une coopération économique
et  est  devenu  progressivement  collectif  en  2018,  avec
l’ouverture  à  un  habitat  participatif.
Dans leurs valeurs, Gilles et Anne-Laure sont naturellement
détachés de la notion de propriété. Organiser la passation du
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bien  vers  les  Communs  a  donc  été  une  évidence  dans  le
cheminement  individuel  et  collectif  du  projet.
Cette démarche est issue d’une longue réflexion. Aujourd’hui,
nous arrivons à un aboutissement issu de plus de 7 ans de
démarche, de questionnements, de rencontres. En chemin durant
cette étape du lieu, nous avons tous progressé intérieurement.
Nous en ressortons grandis, les fondateurs, les habitants et
le projet.

 

Un point sur la démarche

Qu’est ce qu’un fond de dotation?
Le fond de dotation récupère des biens et finance des actions
d’utilité publique.

Il s’agit de protéger toute forme de patrimoine qui puisse
devenir  un  bien  commun.  En  le  sortant  de  la  propriété
individuelle, ainsi il ne pourra plus y avoir de spéculation.
De la même manière que les fondations, les fonds de dotation
n’appartiennent  ni  à  des  personnes  physiques,  ni  à  des
personnes morales.
L ‘usage sera protégé par un bail à long terme (99 ans) donné
à l’association PTCE Eco-Domaine le Bois du Barde qui en prend
soin et y développe des projets porteurs pour le territoire.
(voir plus bas).

 

Intention

Cette démarche est éminemment politique en ce qu’elle vient
questionner  la  notion  de  propriété  individuelle  et  pour
rentrer dans le patrimoine public.
Le  fait  de  remettre  officiellement  le  projet  au  Commun
permettra à chacun de se sentir plus légitime à faire partie



du projet, à trouver sa place, et à proposer des innovations
pour le lieu.
C’est aussi une manière d’inscrire le projet dans la durée en
protégeant ses racines, ses valeurs et sa trajectoire.
Ainsi, nous assurons que le Bois du Barde reste un projet géré
écologiquement, où l’on partage d’autres manières de vivre et
de faire, et où l’on développe des actions porteuses pour le
territoire, par exemple.
Le Bois du Barde entame cette démarche auprès du Fond de
dotation Fraternité pour demain: il propose de participer à la
constitution et à la protection de biens communs à ce titre il
peut acquérir ou accepter de recevoir en donations ou legs des
propriétés diverses, mais aussi le démembrement de propriété
afin de séparer la propriété et l’usage de celle-ci.
Ces communs sont ainsi préservés d’une éventuelle revente en
cas de départ d’un membre, dissolution du collectif, ou de
transfert par héritage suite au décès d’un des membres

 

Démarrage de la levée de fonds en Octobre:
https://fraternitepourdemain.org/projets/le-bois-du-barde/

 

Infos sur le projet:

Tiers-lieu agricole et touristique, habitat participatif

Depuis 2011

● Ferme en arboriculture bio pommes à cidre et sève de bouleau

● Accueil touristique sur une aire naturelle de camping qui a
l’éco-label européen
● Ferme pédagogique avec des visites, des séjours de vacances

https://fraternitepourdemain.org/projets/le-bois-du-barde/


pour enfants en français
et en breton, médiation animale, balade et randonnée en âne.
● Des événements culturels : fest noz, portes ouvertes, tables
rondes, résidences
d’artistes, rencontres de l’écologie intérieure, régionales de
permaculture…
● Formations, ateliers, stages: permaculture humaine, écologie
profonde…

Depuis 2023

Développement de nos activités autour de l’insertion, de la
résilience alimentaire de notre territoire, Nous devenons :

● Un Tiers Lieux Nourriciers
○ Création d’un jardin de cocagne, jardin d’insertion par le
maraîchage
○ Accompagnement à la création de jardins partagés sur le pays
COB

● Un Tiers Lieux Apprenant
○ Accueil de formation autour de l’entreprenariat dans l’ESS,
autour des transitions
○ Point coopérative d’accompagnement à l’emploi
○ Plateau technique pour des formations autour du jardin
○ Stages d’accueil pour les 16/25 ans
○  Partenariats  avec  ATD  Quart  Monde  pour  vulgariser  les
transitions et les rendre accessibles à tout public.



Une approche sensible de la
Permaculture Humaine

Plume citoyenne – Anne-Laure Nicolas est la co-fondatrice de
l’éco-domaine du Bois du Barde, à Mellionnec dans le Kreiz
Breizh,  qui  accueille  du  22  au  24  septembre  2022,  Les
Rencontres des Oasis, grand rassemblement annuel des écolieux
français  (notre  article  à  ce  sujet  :
https://www.eco-bretons.info/au-bois-du-barde-22-une-journee-d
e-rencontres-autour-du-monde-dapres-et-des-oasis/).   Ouverte
au public, la journée de dimanche 25 septembre devient le
Festival Oasis et proposera au cours de l’après-midi, une
table-ronde  /discussion  dédiée  à  trois  notions-clés
étroitement  liées,  pour  toute  personne  en  chemin  de
transition  :  l’écologie  profonde,  l’écopsychologie  et  la
permaculture  humaine.  C’est  cette  dernière  qu’Anne-Laure
Nicolas s’attache à cerner en la contextualisant.

Education des enfants, place des adultes

En  cette  rentrée  scolaire  2022,  où  l’interdiction  de
l’instruction  en  famille  a  été  pratiquement  actée  par  le
gouvernement français, il est bon de faire un petit rappel de
la position et l’évolution de la sacro-sainte institution de
l’éducation nationale ainsi que de la disparition progressive
de l’éducation populaire ainsi que de ses conséquences.

A l’école depuis plusieurs décennies, nous apprenons à passer
le Bac et aller à l’Université pour “faire des études”, avoir
un poste prestigieux et avoir le salaire qui va avec. Les
moins disciplinés et les moins érudits sont aiguillés sur les
“voix  de  garage”  dans  les  métiers  manuels,  qui  eux  sont
forcément moins méritants. C’est la quête d’une sécurité de
vie financière pour acheter ce dont on a envie et avoir une
considération sociale. La plupart des familles poussent dans
ce sens, en espérant que la progéniture fera mieux que soi.
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L’école n’apprend plus à toucher du doigt qui est l’individu.

La disparition progressive de l’éducation populaire qui te
permet de découvrir lors des temps de loisirs en dehors de
l’institution scolaire et de la famille, qui tu es et surtout
ce que tu aimes, et n’aimes pas ; d’apprendre de tes pairs,
des plus jeunes ou des anciens, sans pression, juste avec la
notion de plaisir.

Ces deux réalités produites dans le même temps ont amené une
partie  des  humains  d’aujourd’hui  en  France  à  BASCULER  ou
TRANSITIONNER par perte de sens.

La recherche de sens
Aujourd’hui, au Bois du Barde, encore plus qu’avant, nous
voyons arriver, avec la crise sociétale, des personnes en
quête de sens. Elles n’ont plus aucun repère. Elles savent
qu’elles ne veulent plus la vie qu’elles ont ou qu’elles sont
en train de quitter. Certaines parfois dans la douleur et le
déchirement : burn-out, divorce, démission. Toutes ont pris
conscience que ce qu’elles vivaient n’était pas ce qu’elles
voulaient pour elles, pour leur famille parfois*.

L’exode rural de l’après Seconde Guerre mondiale a déraciné un
bon nombre de générations qui aujourd’hui, pour leur bien-être
mental, souhaitent revenir à la campagne. Beaucoup veulent
revenir à des métiers manuels, sortir du mental et revenir au
cœur et au corps de ce qui peut faire sens pour elles en tant
qu’individu.

Mes  capacités,  le  puzzle,  notion  de
plaisir
Dans  cette  quête  de  sens,  la  permaculture  humaine  est  un
concept définissant nos aspirations les plus profondes. C’est
pourquoi nous sommes là aujourd’hui et maintenant. Quelle est
ma place dans le puzzle de la vie, comment puis-je contribuer



à œuvrer pour mes valeurs et l’éthique que je défends?

Nous pouvons aimer faire plein de choses, mais qu’est-ce qui
m’anime  vraiment  tous  les  jours  dans  mon  quotidien  ?
Personnellement j’ai fait un coming-out d’écolo : je n’aime
pas le jardinage, je n’aime pas mettre les mains dans la
terre ! Je peux le faire, je sais le faire, mais en le
faisant, je ne suis pas à ma place, et donc je m’épuise à le
faire.

Je suis une conceptrice, j’ai la capacité de voir les projets
ou les humains, c’est la vision globale. Quand je réfléchis au
montage  de  projet  ou  à  l’accompagnement  d’autres  humains,
c’est facile pour moi et j’y prends beaucoup de plaisir, cela
me nourrit et met mon coeur en joie.

La permaculture humaine est un cheminement de découverte de
Soi,  sur  la  route  du  développement  personnel,  il  y  a
aujourd’hui beaucoup d’outils de connaissance de Soi, et de
techniques. Dans le puzzle de la vie, la découverte de la
forme, de la couleur, de la texture de son morceau de puzzle
se fait avec le temps, et surtout nous avons le droit à
l’erreur. C’est le chemin d’une vie.

Perte des savoirs ancestraux, 8 shields,
etc.
Cette recherche de sens est liée indubitablement à la perte de
savoirs ancestraux. En effet, notre éducation judéo-chrétienne
et l’évolution d’une société patriarcale en parallèle, nous
ont coupé de notre lien au Vivant. L’évolution dans le temps
de  l’anthropocentrisme,  nous  faisant  croire  à  notre
supériorité – liée au mental – à toutes espèces animales,
végétales, nous a fait perdre le sens profond de nos vies.

La  plupart  des  peuples  premiers  et  autochtones  du  monde
entier, qui ont gardé un lien avec le Vivant, nous montre que
nous, occidentaux, nous sommes en décalage et de facto en mal-



être.

Le concept des 8 shields est né de ce besoin, pour permettre
une reconnexion à la nature et donc au Moi. Il relie les
savoirs  ancestraux  autochtones  du  monde  entier,  voici  ses
principes :l’écoute attentive, la présence et la créativité ;
la Joie et la vitalité de l’enfant; l’engagement; l’empathie
et le respect de la nature ; être au service, dans son Don et
dans sa Vision; être reconnaissant pour la vie et se sentir
pleinement en vie ; incarner l’Amour, la compassion et le
Pardon.

Refaire le lien, guidé par ces peuples, leur spiritualité et
leur compréhension du monde est un enjeu majeur et nécessaire
dans la prise de conscience que chaque individu est une partie
du Tout, tout en étant relié au Tout. Nous sommes tous Unique
dans notre Universalité.

En complément :

Sur  youtube,  l’interview   de  Anne-Laure  NICOLAS  sur
« Permaculture Humaine, Sociale et Economique Le Bois du Barde
: https://www.youtube.com/watch?v=tNv7Fw4xzWk

https://www.annelaure-nicolas.bzh/

https://www.facebook.com/leboisdubarde

* Une chaleureuse recommandation de lecture qui parlera à
toute  personne  en  quête  de  sens  :  le  livre  réjouissant
d’Eloïse  Bossé-Durassier  :  «  Breizh’ilience,  où  l’art  de
sauter dans les flaques » dont une bonne partie de l’action se
déroule… au Bois du Barde !
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https://www.librinova.com/librairie/eloise-bosse-durassier/bre
izh-ilience
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